

La Diputación de real orden

Ayer se constituyó y eligió presidente al teniente coronel de Artillería, retirado, señor Luzunáriz

Por diversas causas, han renunciado al cargo cinco de los nuevos diputados

Antes de comenzar la sesión, los nuevos diputados de real orden celebraron una reunión previa para ponerse de acuerdo en las votaciones para la elección de cargos. Para ello estuvieron antes de las doce en los arcos de la plaza de Guipúzcoa, discutiendo por ellos en animados grupos, en compañía de varios señores amigos de hacer política.

Allí vimos al gobernador de Ovetado, al señor Pradera, a don Jacinto Orbea, que no descansa un momento y otras personas. Al aproximarse la hora de la sesión subieron los noveles diputados al palacio provincial, haciéndose las presentaciones de rúbrica y dándose el caso de que la mayoría de los diputados no se conocían unos a otros.

El señor Lafitte, acompañado del ex presidente de la Comisión provincial, don Aniceto Rezola, esperaban frente a la puerta del despacho de la presidencia al gobernador, que cinco minutos antes de las doce subió en el ascensor, acompañado del delegado gubernativo, señor Tapia.

El gobernador llevaba el teñin. Después de saludar a los señores Lafitte y Rezola y a varios de los allí presentes, pasó unos momentos al despacho presidencial y luego al salón de sesiones.

LA TOMA DE POSESION

A las doce en punto ocupa la presidencia el señor gobernador, asistiendo catorce diputados, faltando los señores Caballero, Lizasoain, Elósegui, Churrucua, Arámburu y Aparicio.

El secretario, señor Zubeldia, lee las comunicaciones, relevando a los diputados que habían cumplido su mandato y substituyéndolos por otros de Real Orden; otra con la renuncia y dimisión de los diputados que quedaban en sus puestos y la del Gobierno admitiendo las dimisiones y nombrando a los once últimos señores ya conocidos para substituirlos.

Después, el señor gobernador civil, leyó el siguiente discurso:

"Quiero que mis primeras palabras sean para dirigir un cariñoso saludo a los nuevos diputados y para expresarles al mismo tiempo mi gratitud y la del Gobierno por la cooperación que le han prestado al aceptar estos cargos.

Era propósito del Gobierno sustituir ahora, solamente, a los diputados cuyo mandato había terminado; una decisión de sus demás compañeros, que no discreto, le ha obligado a esta renovación total y con ello se pone término definitivo a una labor y se emprende otra totalmente nueva, en la que pido a Dios os ilumine para que unidos todos en el amor a Guipúzcoa, que es amor a la Patria, podáis abordar y resolver con acierto los problemas difíciles que se hallan planteados.

La justicia y la cortesía, que deseo sean siempre inspiradoras de mis actos, me imponen la obligación, que cumplo gustosísimo, de dedicar un recuerdo cariñoso a los diputados salientes y a la persona dignísima de su presidente, a la que rindo público testimonio de respeto.

Y antes de terminar me voy a permitir recomendaros con el mayor empeño que sigáis en todo momento la orientación del Gobierno de reconstituir la administración provincial, apartándola de toda política o favor partidista, no manteniendo sinecuras, y exigiendo a todos los funcionarios el cumplimiento de su deber, dejando además y tan pronto quede constituida la Diputación, hacer constar el balance de fondos, obligaciones y asuntos con que entra, para que en el porvenir pueda ser comprobada la gestión que hoy se inicia."

El señor Luzunáriz pronunció brevísimas palabras para decir que hubiera deseado que la Diputación se constituyese quedando la mitad de los elegidos por elección popular, para que éstos pudieran haberles servido de guías en la árdua tarea de administrar la provincia y lamenta que no haya sido así, dolíéndose de lo ocurrido.

Agradece, en nombre de todos los compañeros, los nombramientos hechos por el Gobierno y dice que sus deseos son servir a éste, aunque es muy difícil de conseguir su cometido.

Nosotros — dijo el señor Luzunáriz — tenemos buena voluntad, y, con ayuda de los empleados y funcionarios de la casa, sabremos hacer una labor provechosa, prestando estos servicios al Gobierno de Su Majestad.

El gobernador civil, acompañado del señor Azqueta, abandonó el salón, después de haber dado posesión a la nueva Diputación provincial de Guipúzcoa.

ELECCION DE CARGOS

Se constituye la presidencia de edad, por los señores Luzunáriz como presidente y Gaytán de Ayala, como secretario.

El señor Luzunáriz saluda a sus compañeros de Diputación, recomendándoles que tomen con verdadero interés el cargo, añadiendo que nunca no han sido elegidos por el pueblo, podrán, con mayor desembarazo, repartir su cariño y su trabajo por igual entre todos los pueblos de la provincia, sin preferencia por ninguno.

Se pasa a la elección de presidente, tomando parte en ella 14 diputados, resultando elegido por 13 votos, don Modesto Luzunáriz, habiendo obtenido un voto don Quintín Altolaguirre.

En la elección de vicepresidente y secretario, resultan elegidos vicepresidente el señor Azqueta, por 13 votos y secretarios los señores Gaytán de Ayala y Churrucua, por catorce sufragios.

ELECCION DE COMISIONES

Se vota la Comisión provincial, resultando elegidos los señores Iparaguirre, Altolaguirre, Treco, Artiz, Gordoia y Caballero, los dos primeros por 13 votos y los demás por catorce.

El señor Caballero se propone presentar la dimisión del cargo y se prescinde de él para formar parte de la Comisión.

Entra en el salón el diputado señor Ajuria. Queda nombrado presidente de la Comisión provincial el señor Altolaguirre por 13 votos y una papeleta en blanco.

Se vota la Comisión permanente y de actas, a la que corresponde un diputado por cada distrito, resultando elegidos los señores Iparaguirre, Artiz, Treco, Gárate e Ibarbia, por trece votos.

También obtuvieron votos los señores Olarán, 13, Gordoia, 1, Elósegui, 1 y Gaytán de Ayala, uno.

Comisión de Hacienda provincial, queda formada por los señores Altolaguirre, Elósegui, Caballero, Toledo, Aranguren, Lizaur e Ibarbia, todos elegidos por 13 votos.

Comisión de Hacienda municipal: Resulta integrada por los señores Gordoia, Artiz, Arámburu, Gaytán de Ayala y Azqueta, que obtuvieron catorce votos, menos el señor Gordoia, que sólo obtuvo trece.

Comisión de Gobernación: Se elige para formarla a los señores Lizasoain, Artiz, Gaytán de Ayala, Churrucua e Ibarbia, por trece votos.

Comisión de Caminos: La forman los señores Casadevante, Olaran, Ajuria, Gordoia y Toledo, que obtuvieron trece votos los dos primeros y catorce los restantes.

Comisión de Teléfonos: La componen los señores Casadevante, Toledo, Ajuria, Treco y Lizasoain, por catorce votos. El señor Azqueta tuvo uno solo.

Comisión de Agricultura: Quedó formada por los señores Gordoia, Gaytán de Ayala, Elósegui, Churrucua e Ibarbia, que obtuvieron catorce votos, y uno el señor Lizaur.

Como faltasen nombrar bastantes comisiones, el presidente propuso levantar la sesión para continuarla el lunes a las once de la mañana, acordándose así; leyendo antes de levantarla, la renuncia del cargo presentada por los médicos titulares, señor Ajuria y Aranguren.

El secretario no conoce a la mayoría de los diputados y les pide sus nombres.

Al levantarse la sesión, se repartieron a los nuevos diputados entradas para la corrida de toros.

FALTAN CINCO

Ha quedado, pues, formada la Diputación de real orden por quince diputados. Tendrán que ser designados por el Gobierno otros cinco para sustituir a los señores Arámburu y Ajuria, que no han aceptado el cargo por considerarlo incompatible con el de médicos titulares que desempeñan, y a los señores Caballero, Lizasoain y Elósegui, que tienen el propósito de renunciar asimismo al nombramiento.

Información de Zaragoza

Una horrorosa tormenta destruye los cultivos de toda la provincia e inunda varios pueblos

Un descarrilamiento en Morata, un hundimiento de un puente, sin desgracias personales

(Por teléfono)

Zaragoza, 14, 11 n.

Ayer, de cuatro y media a seis de la madrugada, descargó una formidable tormenta, que alcanzó a todos los pueblos de la provincia, a las de Huesca y Teruel y a muchos de Navarra.

La tormenta ha causado enormes daños en la labranza, destruyendo no sólo los cultivos, sino también las mieses de trigo, que han sido arrastrados por las aguas.

Varios pueblos han sido inundados completamente por la corriente, pero no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

El expreso de Madrid descarriló entre las estaciones de Mores y Morata, cerca del Barranco Hondo, a consecuencia de haber reblandecido las aguas el terreno de la vía y destruido un puente próximo. La violencia del descarrilamiento se notó especialmente en la máquina, el tender, el furgón y el coche-correo, que quedaron destruidos. El pánico que se apoderó de los viajeros fué horroroso.

Los daños causados en el material y en la vía son grandísimos, hasta el punto de que se tardará por lo menos cinco o seis días en repararlos. El descarrilamiento no ocasionó desgracias personales. Los viajeros tuvieron que realizar un transbordo.

El tren correo que tiene su llegada a las siete de la mañana, llegó a las dos de la tarde, y el mixto de Madrid, que debía llegar a las seis y diez de la tarde, lo hizo a las diez de la noche. Todos los servicios ferroviarios se verifican con parecida irregularidad, a causa de los temporales.

El tren mixto de Utrillas se vió obligado a detenerse en el kilómetro número 78, por imposibilidad absoluta de continuar, sin riesgo de una catástrofe.

Los viajeros pernctaron en Aznara, y esta mañana, previo un transbordo, pudieron llegar a Zaragoza.

Las noticias que se reciben de todos los pueblos de la provincia son verdaderamente desconsoladoras. Las aguas han destruido la mayor parte de las cosechas y además han causado perjuicios en la edificación.

UN ATROPELLO

Esta mañana, cuando comenzaba a descargar la tormenta, el delegado de la Guardia municipal don José San Miguel fué alcanzado en la calle de Alfonso por un automóvil, que marchaba a toda prisa, sin duda para guarecerse del temporal. El señor San Miguel sufrió lesiones de importancia en la cabeza. Su estado es grave.

SEPULTADO EN UNA ZANJA

En la plaza de Arriño, en una zanja de las que la C. T. N. está abriendo para instalar los cables del teléfono automático, se produjo un desprendimiento de tierras, sepultando al obrero Juan Bordonava. Extraído rápidamente, se le aprehieron magullamientos y lesiones en la cadera derecha. Se le condujo al Hospital, en grave estado.

Anoche, en el Boulevard

Iluminación, música, "ze-zenzusko" y una animación extraordinaria

En el paseo del Boulevard, el más típico y característico de nuestro pueblo, que guarda tantos y tantos recuerdos, se celebró ayer una gran fiesta verbenera, que se repetiría esta noche, y que llevó tan considerable número de gente al popular paseo, que éste resultaba insuficiente para contenerla.

Luca el Boulevard una iluminación de más de seis mil bombillas eléctricas, suspendidas de un cable de cerca de kilómetro y medio de longitud, artísticamente combinadas. Se apagaron los grandes focos para que el efecto fuese más interesante, y, efectivamente, la impresión que causaban los millares de bombillas no podía ser más agradable a la vista.

Completaban este efecto las iluminaciones particulares del Aero-Club, Cafés de la Marina, Oriental, Choko y París, muy caprichosas y bien combinadas, y de varios establecimientos que presentaban sus escaparates con exposiciones de gusto y de valor.

A las diez de la noche se reunieron en la Plaza de la Constitución las Bandas de música y las de gaiteros llegados de Navarra, y tocando kalejiras se dirigieron al Boulevard, donde casi era imposible penetrar por el gentío que en él se había congregado.

Frente al Mercado de la Brecha se reunieron los navarros, con sus Bandas de gaiteros; en el quiosco se colocó la Banda municipal, y diseminadas a lo largo de la parte central del paseo tocaban baillables la Banda de Sicilia, la popular «Iru-Chulo» y «La Armonía».

A las once de la noche pasarían de 20.000 las personas que se hallaban congregadas en el «Bule» y distribuidas por los arcos, los cafés y los chokos. Entre aquel hormiguero humano se generalizó el baile, contándose por millares las parejas de jóvenes que se dedicaron a rendir culto a Terpsícore, haciéndolo con una maestría insuperable y con una corrección digna de nuestro pueblo, muy plausible y muy satisfactoria.

Se quemó el toro de fuego en medio de la algazara popular y se dispararon infinidad de cohetes. Contribuyó el mayor esplendor de la fiesta, como sucede siempre en estos casos, la hermosura y la elegancia de las bellas donostiarras, muchas de las cuales lucían con gracia y desenvoltura ricos mantones de Manila, de vivos colores y de caprichosos bordados.

La verbena se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada, sin que ningún incidente de importancia turbase la alegría y el buen humor que anoche reinó en el Boulevard.

Frontón Cinema de Zarauz

EXTRAORDINARIO PARTIDO DE PELOTA A MANO, PARA HOY, 15 DE AGOSTO, A LAS CINCO DE LA TARDE. Echave III y Urceyay (hijo) contra Urcid y Irueta I.

NOTAS GRAFICAS DONOSTIARRAS



La nueva Diputación provincial de real orden, que tomó posesión ayer. (Foto Guersquiz.)